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愿中国男篮重振旗鼓扬帆启航

■刘昂

在 9 月 8 日进行的 2019 年国际
篮联篮球世界杯排位赛 M 组的比赛
中，中国队以 73:86 不敌尼日利亚队，
无缘直通东京奥运会资格 。 面对失
利，中国篮球协会主席姚明表示：“我
承担所有的责任。 ”（新华社广州 9 月
8 日电）

本次男篮世界杯在中国举办，国
家队的小伙子们是主场作战。 中国队
的小组赛对手为科特迪瓦、 波兰、委
内瑞拉，整体水平并不突出。 就是在
这样占据多方优势的前提下，中国队
并没有小组出线。 即使在排位赛中，
中国队也只是勉强赢下韩国队，大比
分输给尼日利亚队。 5 战 2 胜 3 负的
成绩可谓是失败的，中国队不仅没有
在家门口打出理想状态，更辜负了全
国球迷的期盼。 最糟糕的是，多名篮
球名宿一致认为中国男篮晋级东京

奥运会的可能性微乎其微，因为明年
6 月份和欧美诸强争夺最后进军奥运
会的名额（24 支球队抢 4 个名额），中
国男篮根本没有能力去与其 “掰手
腕”。

本届世界杯的失利无疑把中国

男篮推向了历史最低谷！ 因为，自从
1984 年中国代表团重返奥运会至今，
中国男篮还从未缺席过任何一届奥

运会正赛。
手握 “上上签 ”的中国男篮小组

赛未能成功突围，最终的亚洲最佳成
绩也被后来居上的伊朗队抢走，这让
男篮的小伙子们备受打击，纷纷在赛
后通过各种渠道向球迷表达歉意，姚
明同样将所有责任揽在自己身上。 然
而一句道歉 、 主动揽责并不能成为
“遮丑布”。 中国队在与波兰队的比拼
中过于紧张 、失误频频 ；在与委内瑞
拉队的“生死战”中畏首畏尾、优柔寡
断； 在与老对手韩国队的比赛中，缺
少连续得分的韧劲儿、杀死比赛的狠
劲儿；在对阵尼日利亚队的关键一战
中力不从心、心态崩塌……作为东道
主 ，中国队赛前备受期待 ，姚明不但
希望中国队能拿到亚洲球队的最佳

成绩， 甚至设想过中国队杀进八强。

然而，现实永远比理想要残酷。或许正
是主场作战的原因， 队员们心态出现
了问题。

队中唯一的 “80 后 ”易建联场均
出战近 30 分钟，贡献 17.8 分。 作为队
长， 他在击败科特迪瓦队和韩国队的
两场比赛中起到了定海神针的作用。
可惜的是，除了易建联，中国队其他队
员的发挥都不稳定，状态起伏很大。备
受外界质疑的周琦虽有过单场“两双”
的高光表现， 但在对阵波兰队和委内
瑞拉队两场关键比赛中， 出现了不该
有的失误。大赛经验丰富的郭艾伦，尽
管在 CBA 赛场上无人能挡， 但遇上
欧美球队的防守时， 突破效率大打折
扣。阿不都沙拉木、可兰白克等球员得
不到教练的信任， 没有证明自己的机
会。 主教练李楠用人保守、战术单一，
针对场上的形势没有做出有效调整。
总之，比赛中我们暴露出了太多问题，
换言之就是， 我们亟待解决的问题太
多太多。

正如姚明所说：“这届世界杯的经
历，应该说让我们睁开眼看到了世界。
从 2016 年里约奥运会后到现在，世界
篮球水平在不断提升， 我们与世界篮
球的差距被拉大了。 我们必须要更坚
定、 更努力地打造属于我们自己的篮
球成长体系，从职业联赛到篮球培训，
从教练员培训到青少年普及， 包括体
教结合等方面都要总结。 ”

的确，中国男篮的更新换代，应该
从现在起主动开始。 篮协必须把目光
聚焦在青少年篮球运动员身上， 给他
们创造更多向欧美球队学习切磋的机

会，要敢于失败，以此得到高水平的历
练。同时，本土教练要提高自己的执教
水平，有针对性制订战术，切勿抱残守
缺。最重要的是，篮协要对国家队有一
个整体规划，把战线拉长，把战略目标
放到未来 4 年到 8 年这个区间， 对球
员和教练有个系统的培训， 在一个周
期有个配套的训练计划， 切莫急于求
成，真正让中国男篮得到长期发展，让
队员从心理到体力到技术得到全面提

升。
中国男篮在本届世界杯上的失

利，或许从长期发展的角度来看，并非
一件坏事。此时，“谁来为此担责”已显
得没有那么重要。 只希望男篮小伙子
们能够尽快走出阴影， 摆正自己的位
置，沉下心来刻苦训练，为年轻球员做
好榜样，发挥“传帮带”作用，帮助年轻
球员全面成长， 共同为中国男篮重新
崛起贡献力量。

敬礼！ 中国好老师！
■新华社记者 俞菀 李惊亚

人的一生中，会遇到很多位老师。
总有几位令人特别印象深刻。 因为他
们，不仅把教书当作神圣的职业，更是
把育人当作全部的人生。

2016 年， 杭州退休校长陈立群放
弃了民办学校百万年薪，来到贵州黔东
南苗乡支教，让一个贫困县走出了数百
名大学生。 陈立群的事迹感人至深，因

为在他身上，集中了很多“好老师”的品
质。

好的老师，能改变许多人的一生。
让戾气变勇气，迷惘变坚定。 好老师，
能点燃心中的那把火、点亮远处的那束
光。 让“高远的志向、高昂的志气、高雅
的志趣”，成为引领一生的精神力量。

好的老师，能重振一方尊师重教之
风，让“抽烟泡吧谈恋爱”变成“砸锅卖
铁也要读书”。

好的老师，床边总有本研究教育的
书，抽屉里塞满学生写来的信。 他们会
俯下身倾听孩子的呼声，想办法解开孩
子身心的镣铐。 比起锦上添花，他们更
愿雪中送炭。 “能拉一个是一个”，让寒
门也能出贵子。

好的老师，会秉持“不为功利，不求
功德”的初心，课余时间不是在家访就
是在家访的路上，点滴浸润、潜移默化，
让耕读传家成为最好的家风。

陈立群所代表的“中国好老师”，既
严厉严肃又温和温暖。 他们，传递着属
于中华民族的文化深度、精神热度和家
国气度。 他们，像一把把打开少年梦、
成才梦、强国梦的金钥匙。 他们，深谙
为师之道，“少年强则国强”“先天下之
忧而忧”。 哪里有需要就去哪里，哪里
能做更多事就去哪里，让自己的生命在
教育事业和学生的发展中延伸。

（新华社杭州 9 月 8 日电）

慎用

近期，AI“换脸”技术受到社会关注。 长沙市反电诈中心近日发布紧急预警，
提醒市民使用 AI“换脸”及类似软件风险极高，不仅可能造成个人隐私数据泄
露，甚至可能被不法分子用于实施电信网络诈骗。

新华社发 朱慧卿 作

月饼好吃不在包装

■潇雨

中秋佳节即至， 各式各样的月
饼纷纷向顾客招手， 其中一些月饼
包装堪称 “豪华 ”，让许多网友直呼
“买盒子送月饼”。 对此，广州市场监
管部门开展限制月饼过度包装专项

整治行动， 超过三层的就算过度包
装， 反面典型还会被曝光并受到惩
处。 这一行动深受消费者欢迎。

记得上世纪 60 年代末期，我在
内蒙古牧区插队时， 公社供销社卖
的月饼都是 “裸装 ”，牧民老乡拿口
袋背回家，就着奶茶吃得倍儿香。 可

见，好吃不好吃 ，不在于包装 ，而在
于口味与内在质量。 如今，时代进步
了，食品讲包装也是必要的，但是要
适度，过犹不及。 有句成语，“买椟还
珠”，嘲笑的是买家。 现在硬要买家
在买 “珠” 的同时买下价格不菲的
“椟”，这卖家就有违商道了。

过度包装， 不但加重了消费者
的负担，额外消耗了大量资源，还增
添了大量垃圾，加重了污染。 当前，
环保理念深入人心， 倡导推广绿色
消费，多些朴素美味的“亲民月饼”，
少些过度包装的 “豪华月饼 ”，才更
符合人们对绿色生活方式的追求。
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